

mos aqui con placer por tercera vez la sentencia del profundo aleman Alzog: "En los griegos era innato el sentimiento de lo bello y en los romanos lo era el de lo *justo*" (1). Los romanos, aun en su última época de decadencia y prostitucion, conservaron en su fondo el carácter osco, como una prostituta que fué mui bella, conserva en su vejez algunos rasgos de su hermosura, y como un bandido que fué educado en la virtud, conserva toda su vida algunos buenos sentimientos. 2ª La filosofia de Pitágoras, de Sócrates, de Platon, y de Zenon y las legislaciones griegas, sabias en muchos puntos. 3ª El Evangelio, que ya en esta época se habia infiltrado en todo el cuerpo social romano y se revelaba en muchos pensamientos, en muchos sentimientos y en muchas doctrinas de los jurisconsultos paganos, sin que estos se apercibiesen de ello. Papiniano, Ulpiano y Paulo tenian mucho de cristianos sin que lo conociesen.

MEDIADOS.

EMPERADORES PASAJEROS Y SIN DINASTIA.

Maximino I, Gordiano I, Gordiano II, Máximo, Balbino, Gordiano III, Filipo el Arabe, Decio, Galo, Voluciano, Emiliano, Valeriano, Galieno, los 30 Tiranos, Claudio II, Quintilio, Aureliano, Tácito, Florian, Probo, Caro, Carino y Numeriano. De todos estos, los únicos notables son Maximino I, Claudio II, Aureliano, Probo, Caro, Carino y Numeriano, de los que hablaremos luego. Chateaubriand en sus Estudios históricos expresa con estas breves palabras la historia de los demas: "Un girón de púrpura hacia por la mañana un emperador y por la tarde una víctima y era el adorno de un trono y de un ataúd." El hecho mas prominente de este periodo fué el desbordamiento de los godos, germanos, suavos, alanos, francos y otros bárbaros del Norte sobre el Asia y sobre la Europa, hasta Ravena y hasta España. Los 30 Tiranos fueron 19 procónsules, cada uno de los que se proclamó emperador en su provincia, y se llamaron asi por alusion á los de Grecia.

MAXIMINO I.

Era tracio, descendiente por su padre de los godos y por su madre de los alános, y fué el primer bárbaro que ocupó el trono de Roma.

(1) Hist. Univ. de la Iglesia, § 28. Y habla precisamente de los romanos de la era cristiana, es decir del tiempo de la decadencia.

FINES.

CLAUDIO II.

Era ilirio (1). Derrotó en la batalla naval de Tesalónica al ejército de los godos, compuesto de 300,000 hombres y de 2,000 naves.

AURELIANO.

VENCIMIENTO DE LOS BARBAROS DEL NORTE. Aureliano era panonio. Fué derrotado por los bárbaros en Placencia; pero se rehizo en Roma y los derrotó en la misma Placencia y en Pavia, los arrojó hasta mas allá del Danubio y compuso la muralla de Marco Aurelio.

VENCIMIENTO DE ZENOBIA. Luego se dirigió á Siria, porque Zenobia, reina de Palmira, se habia sublevado, se habia aliado con algunos reyes del Asia, habia invadido el Egipto y se habia declarado emperatriz de Siria y de Egipto. Era mui ilustrada: sabia el sirio, el griego, el egipcio y el latino; discutia en filosofia sobre Platon y en poesia sobre Homero; sabia la Historia y se ocupaba en escribirla. En la caza competia con los mas hábiles y en la guerra con los mas valientes. Cubierta con el yelmo y la coraza marchaba á la guerra unas veces á caballo y otras á pié y peleaba unas veces á caballo y otras en carro. Era mui política y gobernaba sus estados con mucha prudencia. Dichos reyes faltaron á las promesas hechas á la célebre reina por temor de Aureliano, ella huyó conociendo que no podia resistir al emperador y este la persiguió y aprehendió en las orillas del Eúfrates. Luego arruinó á Palmira. En seguida marchó al Egipto y lo pacificó.

PACIFICACION DE LAS GALIAS. Aureliano marchó luego á las Galias, en donde Tétrico, el único de los 30 Tiranos que quedaba, tenia un poderoso ejército: lo derrotó y aprehendió en la accion de Chalons.

ASCENSION CAPITOLINA DE AURELIANO. Volvió á Roma é hizo su solemnísima ascension al Capitolio. Le precedian tres carros resplandecientes por su oro y piedras preciosas y un cuantioso botin, alcanzado en sus tres famosas expediciones referidas. El iba en un carro tirado por ciervos, despojo de un rei godo y llevaba atados á él á Tétrico y á Zenobia, brillante por sus atavios de per-

(9) Despues de los Antoninos los emperadores salieron del Oriente; desde Claudio II los mas salieron del Occidente.

las y piedras preciosas y cargada de cadenas de oro, que apenas la dejaban andar. Detras iban innumerables prisioneros bárbaros, sirios y galos encadenados. Ese dia los romanos, ebrios de gozo, creyeron que habian vuelto los tiempos de Julio César. El generoso emperador nombró senador á Tétrico y señaló por prision á Zenobia una magnífica quinta de Tíbur, en donde vivió regiamente. Mnesteo hizo una lista falsa de proscripcion, atribuyéndosela á Aureliano, y los que estaban inscritos en ella asesinaron á dicho emperador.

FILOSOFIA DE LA HISTORIA. LOS MALOS SOLDADOS EN EL SIGLO III Y EN EL XIX. Aureliano se esforzó como Alejandro Severo en corregir la indisciplina militar por medio de útiles reglamentos. He aquí algunos artículos de ellos: "Ningun soldado robe las gallinas del prójimo, ni toque á las ovejas que no le pertenecen. Prohíbeseles robar las ubas, talar los sembrados y exigir á los habitantes aceite, sal ni leña: que cada uno se contente con lo que le suministre el gefe. Que todos tengan bien limpias y lucientes sus armas, bien aguzadas y afiladas las espadas y bien cosidos los zapatos. Que depositen la paga en sus bolsillos y nó en las tabernas. Cada cual lleve su anillo, su collar y su brazal y no los vendan ni jueguen. Que cuiden y restreguen su caballo y la acémila que lleva el bagage y el macho comun de la compañía, y que no se venda la avena que les está destinada. Deben vivir constantemente en sus alojamientos y si promueven cuestiones, que no les falte el regalo de una buena paliza" ;No os parece, Jovenes, estar leyendo nuestra historia contemporanea?

LITERATO DEL IMPERIO DE AURELIANO.

LONGINO.

Fué sirio, maestro y primer ministro de Zenobia y el primer retórico de su tiempo. Escribió un libro *De lo sublime* y fué sentenciado á muerte por Aureliano.

PROBO.

Fué egipcio y gran guerrero. Recorrió las Galias, la Germania, la Recia, la Panomia y la Tracia, venciendo á los bárbaros en repetidas batallas y pacificando todas estas provincias. Pasó el Helesponto y recorrió el Asia occidental y el Egipto, pacificando estas otras. Marchó por el Asia central con el fin de vencer á los

persas; pero en la Armenia recibió á los embajadores del rei persa que pedia la paz y celebró un tratado con ellos. De allí volvió al Egipto, que habia proclamado emperador á Saturnio y lo pacificó. De allí otra vez á las Galias, que habian proclamado emperador á Próculo (1) y las sometió. De allí á la remota Britania, que habia proclamado emperador á Bonoso y tambien la sujetó. El imperio romano era ya mui extenso, la piel se levantaba por todas partes y la ocupacion de los emperadores era á la sazón la de Calano (2). En fin Probo, despues de haber recorrido y pacificado el inmenso mundo romano, subió al Capitolio, llevando trofeos y prisioneros de todas las naciones. Los pretorianos lo asesinaron.

LITERATO DEL IMPERIO DE PROBO.

MODESTINO.

Célebre jurisconsulto y cónsul en dicho imperio, cuyas sentencias forman parte del Digesto.

CARO, CARINO Y NUMERIANO.

Caro era galo, fué proclamado emperador por el ejército de las Galias y asoció al imperio á sus hijos Carino y Numeriano. Marchó con el segundo al Oriente, venció á los persas y quebrantando un antiguo oráculo, pasó de Ctesifonte, límite del imperio. Despues de una tempestad fué encontrado quemado en su tienda. A Numeriano lo traian los soldados á Roma en una litera bien cerrada, por que venia enfermo de los ojos. Un dia fué encontrado asesinado dentro de la litera. Carino fué derrotado en la Misia por Dioclesiano y despues asesinado por sus soldados.

EMPERADORES COLEGAS.

DIOCLESIANO Y MAXIMIANO.

Dioclesiano nació en Salona, ciudad de Iliria (3). Las necesidades de la época eran dos: 1.^a contener á los enemigos exteriores,

(1) Despues de una partida de ajedrez con sus soldados, estos le echaron un pedazo de púrpura sobre el hombro y doblando la rodilla le dijeron, "¡Augusto, te saludamos!"

(2) Véase mi Compendio de la Historia Antigua de Grecia, § Filosofia de la Historia. La Piel de Calano.

(3) Junto á sus ruinas fué fundada despues Espalatro.

es decir á los bárbaros del Norte y á los persas, y 2.^a sufocar los pronunciamientos é impedir la guerra interior. Para remediarlas Dioclesiano dividió el vasto imperio asociándose á Maximiano, egipcio. Aquel fijó su residencia en Nicomedia, capital de Bitinia sobre la Propóntide (Mar de Mármara), venció y contuvo á los godos, alanos y demas escitas, venció y contuvo á los persas y tuvo sometida el Asia. Este fijó su residencia en Milan, venció y contuvo á los francos, germanos y demas bárbaros, que invadían el imperio por ese lado y tuvo sometidas las Galias, la Pnomia y demas provincias de Europa. Apesar de esto, uno se pronunció en Egipto, otro en el Africa occidental y otro en Britania. Entonces Dioclesiano dividió el imperio en tetrarquias. El se reservó el Asia y el Egipto, Maximiano gobernó la Italia y el Africa occidental (á excepción de la Mauritania), Galerio gobernó la Tracia, Macedonia, Grecia, Italia, Dalmacia y Pnomia, y Constancio Cloro gobernó las Galias, la Britania, la España y la Mauritania. Cada tetrarca tuvo sometidos los países que comprendía su respectiva tetrarquia y reconocía por cabeza del imperio á Dioclesiano. Desde la traslación de este á Nicomedia y de Maximiano á Milan, Roma fué la capital *nominal* del imperio y el senado quedó reducido á la nulidad. Dioclesiano y Maximiano tenían el título de Augustos y Galerio y Constancio Cloro, el de Césares: el primero bajo las órdenes de Dioclesiano y el segundo bajo las de Maximiano. La segunda medida de Dioclesiano fué el establecimiento de una linea de fortalezas desde la embocadura del Rhin hasta el Danubio, para contener á los bárbaros, y otra desde el Eúfrates hasta el Nilo, para contener á los persas. Despues de estas grandes reformas, Dioclesiano gozó 13 años de una completa paz interior y exterior, y ellas acreditan sus excelentes talentos políticos y militares. No era enemigo de los cristianos. Sabia que el imperio estaba lleno de ellos y que sus domésticos, incluso su misma esposa y su misma hija lo eran, y sin embargo á nadie perseguia; pero Galerio, fanático por la religion de sus mayores, no cesaba de intrigar y excitar el ánimo de Dioclesiano contra ellos, formando planes y levantando calumnias, hasta que hizo quemar el palacio de Nicomedia y atribuyó este crimen á los cristianos. Engañado por fin y enfurecido Dioclesiano dió los mas crueles decretos contra ellos, que tuvieron su cumplimiento en todo el imperio, hasta en las aldeas, y produjeron la mas grande de las persecuciones de la Iglesia, durante 10 años. Muchísimos cristianos defeccionaron (*traditores*) y segun algunos historiadores hasta el Papa (S. Marcelino) sucumbió, doblando la

rodilla é incensando á los idolos en los templos de Isis y de Vesta (1) Entretanto los obispos, y especialmente el grande Osio, (2) exhortaban á los cristianos á la paciencia respecto de los tiranos y á la paz y disciplina entre si mismos (3).

Dioclesiano fué á Roma y subió al Capitolio para celebrar el año 20.^o de su imperio y todas sus campañas; mas el pueblo permaneció indiferente, porque las fiestas y donativos del emperador fueron inferiores con mucho á los de sus predecesores, y él se volvió triste á Nicomedia. Allí abdicó, movido tanto por este desaire, como por las súplicas y amenazas de Galerio, que aspiraba al trono y que ya habia conseguido que Maximiano abdicase en Milan. Este habia nombrado Augusto á Constancio Cloro y César de él á Severo y Dioclesiano nombró Augusto á Galerio y César de él á Maximino. Dioclesiano pasó los últimos nueve años de su vida en sus Huertos de Salona (4) y una vez que Maximiano le invitó á empuñar de nuevo las riendas del gobierno, le contestó: *No me propondrías esto si vieras las buenas lechugas que he plantado con mis manos en mis Huertos de Salona.* En fin, teniendo 80 años y no pudiendo soportar las molestias de la edad, se suicidó.

LA LEGION TEBANA. En los principios del imperio de Maximiano, cuando este militaba en las Galias, tuvo lugar el hecho de la Legion Tebana. Eran unos soldados de la Tebas Egipcia y en consecuencia compatriotas de Maximiano, que no componian una legion, sino poco mas de media legion, pues eran 6.600. En una estacion en Jerusalem fueron convertidos al Cristianismo por el obispo Zambdas. En esta época muchísimos cristianos militaban en los ejércitos del imperio, pues el Evangelio no prohíbe á los cristianos militar en guerra justa, sino que les manda solamente que no golpeen á nadie en lo particular, que no calumnien y que se contenten con sus sueldos (5). Los emperadores toleraban que

(1) Baronio, Anales, Año de 302 y el Breviario Romano al 26 de Abril, Estos historiadores dicen que S. Marcelino se retractó, hizo penitencia pública y sufrió el martirio; pero Tillemont, Natal Alejandro y la mayoría de los historiadores dicen que S. Marcelino no defeccionó. (Billuart, De Regulis Fidei, disert. 4, art. 6 y Henrion, Hist. Gen. de la Iglesia, Año de 302).

(2) Obispo de Córdoba, Padre de Iíberis y despues presidente en nombre del Papa de los mas grandes Concilios de la época, que fueron el 1 de Nicea y el de Sárdica, continuacion del de Nicea.

(3) Lamennais en una sentencia autógrafa dice: "La historia, que es? El largo proceso verbal del suplicio de la humanidad. El poder tiene la segur y el sacerdote exhorta al paciente." (El Autógrafo ó Coleccion de 1164 manuscritos autógrafos de personajes históricos, pag. 6.)

(4) Sus ruinas existen todavia, lo mismo que las de sus famosas termas en Roma. Mis Cartas sobre Roma, Carta XVI, § Termas de Dioclesiano.

(5) Luc. 3-14 y S. Agustin, Sermones de pnero Centurionis.

los cristianos no hiciesen el juramento idolátrico á que obligaban á los demas soldados, y que hiciesen un juramento especial de defender la causa política, sin tocar la religion. Dos razones tenian para esta tolerancia: 1.^a que hacia mucho tiempo los cristianos eran tolerados por su asombroso número, por la fuerza de sus convicciones y por sus notorias virtudes, y 2.^a que eran mui valientes y los emperadores los necesitaban mucho en los ejércitos. Pero una vez se le antojó á Maximiano que los de la Legion Tebana hicieran el juramento gentilico, y apesar de ser mui numerosos y valientes como leones, todos, desde su gefe Mauricio hasta el último soldado, se dejaron matar como corderos, por no hacer dicho juramento (1).

SIGLO IV.

PRINCIPIOS.

GALERIO Y CONSTANCIO CLORO.

El primero era dacio y se distinguió por su crueldad y el segundo era britano y se distinguió por su suavidad. Este murió en *Evoracum* (York) y el ejército de Britania proclamó emperador á su hijo Constantino el año de 300. Galerio nombro Augusto á Severo y César de él á Constantino.

LITERATOS DEL IMPERIO DE CONSTANCIO CLORO.

LAMPRIDIO Y VOPISCO.

Lampridio fué el penúltimo de los seis biógrafos que compusieron sucesivamente la *Historia Augusta*, ó sea Historia de los emperadores desde Adriano inclusive hasta Numeriano inclusive. Vopisco fué el último y mas sabio de dichos biógrafos.

CONSTANTINO, GALERIO, SEVERO, MAJENCIO,

MAXIMIANO, MAXIMINO Y LICINIO.

Constantino nació en York, fué hijo único de Constancio Cloro, gentil y de Santa Elena, cristiana y se casó con Faustina, hija de Maximiano. El ejército de Italia proclamó emperador de ella á

(1) Henrion, Hist. Gen. de la Iglesia, lib. 6 y Alápide al cap. 2.^o, v. 37 del lib I de los Macabeos.

Majencio, hijo de Maximiano y el hijo nombró colega suyo á su padre. Severo fué derrotado por Majencio y Maximiano, en la batalla de Milan, en la que murió. Galerio nombró entonces Augusto á Licinio, y Maximino, resentido por esta preferencia, se proclamó emperador en Egipte. Maximiano fué derrotado por Constantino en la batalla de Marsella, en la que murió. Galerio murió en Sárdica de una enfermedad vergonzosa. Constantino pasó los Alpes por el Monte Cenis y cerca de Turin derrotó á un ejército italiano, al principio de la cual accion sucedió la aparicion en el cielo de una cruz luminosa que tenia al pié estas palabras con caracteres de luz: *En este signo vencerás*: cruz y palabras que fueron en lo de adelante el emblema y mote de su bandera, llamada Lábaro. Constantino y Licinio se aliaron: aquel permaneció en Italia para combatir con Majencio, y este marchó al Asia á combatir á Maximino. Constantino derrotó en las orillas de Roma á Majencio, quien en la fuga fué precipitado por su caballo del puente *Milvius* (hoi Mole) y se ahogó en el Tíber. Licinio derrotó en el Asia en dos acciones á Maximino, quien despues de la última se envenenó en Tarsis. Constantino gobernó el Occidente y Licinio el Oriente; pero pronto estalló la rivalidad y la guerra entre los dos y aquel venció definitivamente á este en la batalla de Calcedonia (1). Despues de ella Licinio fué relegado á Tesalónica; mas continuando allí sus intrigas contra Constantino, este lo sentenció á muerte. Con Licinio concluyeron los seis competidores de Constantino y comenzó á reinar solo el año de 324.

EPOCA 4.^a

EMPERADORES CRISTIANOS.

DINASTIA 6.^a: DE LOS CONSTANTINOS.

CONSTANTINO I, CONSTANCIO, CONSTANTINO II Y JULIANO.

CONSTANTINO I.

JUICIO CRITICO DE CONSTANTINO. Sus buenas cualidades y hechos principales fueron: 1.^o Gran talento y valor militar. 2.^o Gran talento político. 3.^o La fundacion de Constantinopla: palabra compuesta de la voz griega *polis* que significa ciudad y de la voz la-

(1) Ciudad de Bitinia sobre el Bósforo, frente á Bizancio.